

6. Entrevista. Luis Mirensky

Lugar: Rolón – La Pampa

Luis es técnico textil, comienza, estuvo 25 años en Buenos Aires. Tenían que trabajar un campo familiar allá por los 90 y se volvieron. Fue una época difícil. Él es de la zona de Rivera (Bs. As) del campo, conoce. Se dedicó al horno de ladrillo y tambo, y siempre en los alrededores de los tanques australianos había tiempo para hacer verduras, siempre le gustó plantar relata.

Cuando se establece en Rolón en una quesería en la entrada del pueblo ya hacía huerta, y justo se da que en la escuela tenían que hacer una monografía sobre huerta, y justo educación les da un invernadero, entonces él con otros padres comienzan a colaborar y hacer experiencia.

Luego se independiza, comienza con 1 invernadero de madera, luego 4 más, busca un socio, que es quien lo acompaña actualmente, Julio Rodríguez (el chino) quien ya había emprendido con frutilla y allá por 1997-1998 se largaron, hasta el día de hoy. En la Escuela Agrotécnica de Rivera (con Mario Techera) veía los invernaderos y veía que había posibilidades de vender todo, eso lo fue entusiasmando. Iba y aún lo hace a Alpachiri, Macachín, General Campos, Guatraché a llevar lo producido. Hoy en día incluso llevan a comercializar a Santa Rosa.

Rememora que en 1967 fue a Bs. As. a trabajar a una fábrica textil de familiares, en 1970 hace el servicio militar y que en ese transcurso se recibió de técnico, y que el retorno para trabajar en el campo se dio justo en la peor época.

La familia está compuesta por el matrimonio y 2 hijos, que viven en Bs.As. Actualmente trabajan 9 macrotuneles porque uno hay que arreglarlo, trabajan con el hijo de Julio también ahora, y menciona que es difícil conseguir gente, si consiguieran podrían hacer el doble de lo que hacen actualmente.

Con la escuela de Rivera, Susana Paredes, y los chicos del CERET (Alberto y Carlos) siempre estuvo en contacto.

Siempre fue incorporando tecnología en la medida de lo posible, tienen motocultivador, riego por goteo, túneles altos, usan estiércol de ganalla para mejorar el suelo y cultivos de cobertura como abonos verdes. Plantan siempre en plano (hasta 7 ciclos de lechuga por año), el riego es automatizado con electroválvula en 3 sectores, riega 3 veces al día porque tienen suelos arenosos nos cuenta.

Los insumos normalmente los compra en Bs. As, sustrato también, polietileno a fábrica generalmente. Se hacen los plantines ellos y también a terceros (40 bandejas por semana, bandejas de 288 celdas, el hace 10 a 12 por hora cuando está en su casa).

Los cultivos que más hacen son lechuga y acelga, tomate y pimiento en verano, pero ya menos porque tienen mucho de mano de obra. Hacen pepino para consumo en fresco y para encurtir, y también til (eneldo) lo aprovechan mucho los descendientes de alemanes del Volga.

Venden en bolsas de 6 kg la lechuga, acelga en atados que colocan en agua para que no se marchite.

En algún momento dijo que a los 70 años se jubilaba, pero aún hoy con 73 sigue firme, se complementa bien con Julio y ahora hace tareas más livianas (siembra y reparto) mientras que el chino y su hijo las tareas más pesadas.

Tienen la mejor agua de La Pampa añade orgulloso, y que trabajar la tierra es su cable a tierra, y le ayuda a sortear algunas dificultades.

Volvería a elegir la horticultura. Los repartidores lo conocen en la calle, en los pueblos algunos le dicen “lechuguero”, sonríe y retruca “soy productor hortícola”.

Menciona que la venta es a comercios o algunos particulares que les prepara en su mayoría gente grande. El predio lo pudo adquirir a través del municipio y lo van pagando.

Le gustaría incursionar en hidroponía, por la edad (menos agachado), cree el futuro de la producción pasará por ese sistema, principalmente por que se independiza de la desinfección de los suelos.

Agradece la mano que les dieron desde el gobierno provincial allá por 2005 donde se buscaba generar que hubiera más productores. Muchos crecieron, ellos también y quedaron, pero ve que quedan menos productores. No ve que los jóvenes se interesen en emprender, y no sólo en horticultura sino en otros rubros también.

A los jóvenes les digo que con la horticultura se puede vivir dignamente.



Gracias Luis por contarnos tu experiencia.

Noviembre de 2021